
Devant les noms de pays au pluriel, on trouve generalement mix: ait-x
Stats-Urns, aux Indes, aux Pays-Bas, mais: dans les Ardennes, dans ks Rautes
(Basses) Alpes (Pyrenees).

Bref, 1'usage est assez complique' et nottant. Les noms de villes sont pre-
cedes de la preposition & (mais la mode s'est repandue de dire en Avignon
et on entend en merne devant d'autres noms de villes eommencant par .4-).
Les noms de departements fran9ais ont le plus souvent la preposition dans,
mais aussi en (cf. ci-dessus).

192 A la question d'oit?, la reponse contient la, preposition de apres laquelle
on met 1'article surtout quand il s'agit des noms de provinces et de departe-
ments fraii9ais, des pays masculins commencant par une consonne et devant
les noms au pluriel: Je viens du Pas-de-Calais, de I'Artois, de I'Alsace, (ma-is
aussi: d'Alsace — nom feminin de province), du Japan, des Pays-Bas.

193 Apres la preposition de, on n'ernploie pas d'article:
1° devant nn noni de pays europeen ni devant un nom de pays feminin

au singulier et sans epithete ni complement:
a) apres un titre: le president de France, le roi (la reine, le royaume) d'Angle-

terre, I'ambassade (I'ambassadeur) de Portugal..., mais: Le consul (le considat,
I'ambassade) du Bresil, des Indes, des Pays-Bas...;

b) apres le nom d'une production speciale pour en designer rorigine ou
la qualite: le verre de Boheme, la porcelaine de Saxe (de Chine), le mn de Fntn.ce
(de Champagne, d'Espagne), etc., mais: le cafe du Bresil, Us denrees coloniales
des Indes, le fromage des Alpes. — Remarque: On dit le vin de la Moselle parce
que la Moselle est une riviere et non un pays.

2C devant un nom feminin au singulier sans epithete ni complement:
a) apres les termes geographiques (ville, mo-ntagne, riviere, route, etc.):

les villes de Suede, la mer de Chine, les monts de Slovaquie, les cdtes de Bretcgne,
les rivieres de Russie..., mais: les rivieres du Portugal, les lacs de I'Italic du
Nord, les villes de I'Asie J\lineure, le voyage des Etats-Unis;

b) apres les expressions marquant un eloignement pour repondre a la cues-
tion d'ou? (penir, revenir, provenir, retourner, retour, arrives, arriver, ptrt-ir,
passer, natif): II revient de Bulgarie. A son retour de Pologne... II est -la-tif
de Roumanie..., mais: II arrive du Dane-mark. Apres son arrivee de la belle
Italie... II est natif de la France Centrale (du Centre);

c) dans certaines expressions toutes faites designant surtout des institu-
tions: I'Institut (le College) de France, le parlement d'Angleterre, la nollesse
d'Aittriche, I'histoire de France (mais: In, geographie de la France], I'hitfoire
(les peuplfs) d'Europe ou de I'Europe, ks villes (les princes) d'Alternate on
de I'Alleinagne. La oil il y a les deux eraplois, les expressions sans aiti-cle
representent le genitif de qualite, les expressions avec article, le genitif posses-
sif. II y a done une difference de sons entrc les guerres d'ltalie (celles que tel
ou tel Etat a faites en Italie) et les guerres de VItalic (oelles que 1'Italic a faites),
entve Tarmee dp, Russie (une armee qui fait la guen-e en Russie) et rct-wee
de la- Russie (rarmec des Russes).

Ailleurs les noms de pays out 1'artiole apres la preposition de: le dit)at de
la Suifise, lc.3 habitants de la Pologne, ks soldats da I'Albanie, I'etude de VAngle-
terre, l<.'$ vicissitudes de la France, etc.


